

GACETA DE LA REGENCIA DE ESPAÑA E INDIAS

DEL JUEVES 19 DE DICIEMBRE DE 1811.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 30 de octubre. Segun noticias recibidas del continente de Alemania, el general Davoust, gobernador francés de las ciudades anseáticas, había mandado á mediados de setiembre que la guarnición de Cuxhaven pasase á Hamburgo, para intimidar á los malcontentos, que eran muchos en aquella ciudad. Posteriormente se ha sabido que ha promulgado la requisicion marítima en el distrito de su gobierno, sometiendo á matricula á toda la gente de mar de aquellas ciudades, á quienes hizo en otro tiempo tan ricas y florecientes la libertad y el comercio, y que privadas ahora de uno y otro, giren en la esclavitud y en la pobreza.

El primer teniente Guillermo Hamley del navío inglés *Havannah*, capitán Cadogan, con los botes del navío se apoderó el 6 de setiembre, sin pérdida alguna por su parte, de 6 buques costaneros enemigos, que se habían refugiado bajo una batería de 3 cañones de á 12 al S. O. de Penmark: uno de ellos fué quemado.

El capitán Mulcaster de la goleta *Emulous* ha apresado en los mares de la América septentrional al corsario francés *Adela*.

El capitán Browne del navío *Hermes* apresó el 21 de setiembre a corsario francés la *Mosca*, de Boloña, de 14 cañones y 61 hombres, que acababa de apresar á un buque mercante inglés é iba á apresar otros. Despues de rendido quiso escaparse, pero no pudo, y al tiempo de aproximárselle el *Hermes*, se fué á pique. No fué posible salvar mas que 12 hombres, porque no se pudo echar el bote al agua. Otros 10 franceses había á bordo de la presa.

El capitán Sibley de la goleta *Swallow* cogió en la costa de Sicilia al corsario francés la *Bella Genovesa*.

Las fragatas *Saldaña* y *Afortunada* han apresado y conducido á Irlanda al famoso corsario francés el *Almirante Martin*, de 18 cañones y 140, hombres de tripulacion. Este corsario, que había hecho tantas presas en sus cruceros precedentes, y que por su mucho an-

dar había escapado repetidas veces de los nuestros, había salido de Bayona 4 días ántes, y no había cegido buque alguno.

ESPAÑA.

AMIGOS DE LA LIBERTAD AL ATLETO AD

Méjico 27 de julio. La insurrección de varios pueblos de la serranía de Mextitlán, había hecho que se trasladase á sus inmediaciones el capitán de la primera compañía del regimiento de infantería de Veracruz, D. Francisco de las Piedras, comandante de las tropas del rey en aquella parte; pero viendo que á pesar de su aproximación los revoltosos continuaban vexando á los moradores que se mantenían pacíficos, dió orden á su segundo D. Pedro Antonio Madera, capitán del mismo regimiento, para que con la división de su mando viniese del pueblo de Zaqualtipán á reunírsele en Molango. Juntas entradas divisiones en la madrugada del 15 de julio, salieron para el pueblo de S. Agustín, d. I que se apoderaron á las 11 de la mañana, sin mas resistencia que la que hizo un hombre solo, que fué muerto por un lancero; pues los demás huyeron á la primera noticia de la llegada de las tropas, sin detenerse á deshacer los arcos y enramadas que tenían dispuestas para recibir al nombrado general Luis Bize, que pensaba apoderarse de Mextitlán. Al dia siguiente se dirigieron al pueblo de S. Guillermo, que encontraron abandonado; y sabiendo que un cuerpo de 2000 rebeldes se dirigía contra ellos, le salieron al encuentro, y lo derrotaron y dispersaron con pérdida de muchos muertos. Marcharon el siguiente dia 17 á S. Lorenzo Jatzcoyotla, cuartel general, que se decía, de la nación americana, donde tenían el grueso de sus fuerzas los revoltosos; pero luego que supieron que las tropas del rey se acercimaban, huyeron, dispersándose en todas direcciones, y dexando el pueblo casi desierto. Los informes, tanto de los pocos habitantes de este pueblo como de los anteriores, convencian en que muchos vecinos se habían refugiado á las barrancas por huir de los rebeldes, y que los mas que seguían á estos eran forzados; por lo que resolvió el comandante Piedras no embargar los ganados ni demás efectos de los ausentes ni aun de los agregados á los revoltosos, y se contentó con dirigirles proclamas, exhortándolos á la quietud, y ofreciéndoles protección y amparo en nombre del Sr. virey.

Mientras pasaban estas cosas, los curas párrocos de Lotetla, bacchiller D. Pedro Ugalde, y de Tlanchinol, bacchiller D. Jesé Rafael Sánchez Espinoza, ocupaban con la gente de su mando los pueblos levantados de Tepehuacan, Tamala y Xacala. Estos dignos párrocos se habían presentado al capitán Madera á su tránsito á Molango con una gran porción de sus feligreses armados y disciplinados para la defensa de sus pueblos y de los caminos de la Huasteca. Madera les encargó la reducción de los pueblos expresados; y con efecto, el 17 de madrugada salieron de sus feligresías, acompañados del cura de Tepehuacan, á quien los rebeldes habían obli-

gado á abandonar su iglesia, y habiendo ahuyentado con sola la noticia de su llegada á los rebeldes de los pueblos de Tamala y Acoscatlan, destacaron al capitán de patriotas del curato de Lelotla D. Juan Marín, á que se apoderase del pueblo de S. Miguel Yantempa, en donde tenían los rebeldes su principal fuerza. Así se verificó felizmente sin mas desgracia quala de dos rebeldes muertos, pues desde luego huyeron, desvirtuado que solo pudieron hacerse 7 prisioneros, entre ellos el capitán de Yantempa, el indio Gaspar Melchor. Al mismo tiempo los curas Ugaide y Sanchez con las restantes fuerzas se dirigieron á Tepehuacan, cuyas alturas ocupaba gran número de rebeldes; pero luego que vieron que los patriotas trepaban por la altura, huyeron vergonzosamente y con tal precipitación, que solo fué posible alcanzar y prender á 4 de ellos. El capitán D. Pedro Antonio Madera hace los mayores elogios de estos respetables eclesiásticos y de sus valientes feligreses, que con tanto celo y constancia han superado las muchas dificultades que les presentaban la asperaza de los caminos, el transito de los ríos y los obstáculos añadidos por los sedicentes. —

El 19 del corriente resolvió el teniente coronel D. José Antonio Andrade batir un cuerpo de 6000 rebeldes que se hallaban situados en la altura y bosque de Buenavista, distante unas dos leguas al N. O. de Xilotepéc, en donde él estaba á la sazon. La situación del enemigo era ventajosa, y así se dirigió por el norte para ocupar el cerro de Sictzai, y obligarlo á bajar al llano, en donde era mas fácil batirlo; pero habiendo conocido el ardid el enemigo, corrió á situarse en la altura de Sictzai, desde donde defendía con tres perdigones la subida á las tropas del rey. Andrade entonces formó en batalla, y situando al costado derecho el único cañón que tenía, rompió el fuego; lo cual visto por los rebeldes, destacaron 500 caballos para cortar la retirada á las tropas del rey, al mismo tiempo que con varias partidas de caballería las cercaron por la izquierda. De resultas formó Andrade su tropa en cuadro, y se retiró pausadamente, consignando con esto que la infantería enemiga, por seguirle, abandonase la ventajosísima situación que ocupaba. Entonces la atacó, y logró en un momento disiparla, causándole gran mortandad. Reunírense inmediatamente los rebeldes en su primera posición; pero las tropas del rey avanzaron desodadamente á atacarlos á pesar del fuego con que se defendían, y los obligaron á huir y refugiarse á Buenavista. Aquí tuvieron la temeridad de creer que podrían resistir; pero fueron atacados de nuevo, y derrotados con una pérdida immense, abandonando de resultas el campo, y dispersándose enteramente. Andrade, habiendo dado media hora de descanso á su tropa fatigada de este y los anteriores trabajos, se retiró á Xilotepéc, donde llegó á las 2 y media de la tarde. Entre el gran número de cadáveres enemigos se halló el del capitán D. José María Ánaya, sin que por nuestra parte hubiese mas pérdida que la de algunos contusos y 3 caballos heridos.—Al dar Andrade parte de esta acción al

Señor virrey hace los mayores elogios del sufrimiento y bizarria de sus tropas, y recomienda muy particularmente el celo y caridad del R. P. Fr. Tiburcio Cuenca, que en medio de los mayores riesgos, auxilió constantemente á los enemigos moribundos.

Tolosa de Guipúzcoa 1.º de octubre. — Extracto de una carta interceptada de D. Juan Sibas, comandante de batallón, á D. Gonzalo O-Farrill. — El general Abbé llegó de Cataluña á Pamplona el 24 de setiembre, y aseguran que iba á reemplazar al gobernador de Navarra: lo cierto es que una brigada de la division del conde Reille ha salido para Burgos.

La guarnicion de Tolosa se compone de 454 soldados, incluidos 18 de caballería.

Pesoduro, jefe de una banda aragonesa, ha sido cogido con algunos de los suyos en un pueblo cerca de Sádaba, una de las Cinco-villas. El Pastor se mantiene siempre hacia la costa con la mayor parte de su gente, haciendo sus correrías en Azcoitia, Cegama, Segura y otros pueblos: destaca partidillas para incomodar las escoltas de correos, convoyes y pasajeros. Su banda se compone en el dia de unos 600 hombres.

En todo el mes de setiembre han pasado por esta villa, procedentes de Francia, 11833 hombres con 5196 caballos de todas clases: procedentes de Castilla, 8722 hombres con 920 caballos; y procedentes de Navarra, 1178 con 213 caballos: total, jente y vieniente, 21733 hombres con 6329 caballos. De estos han pasado á Francia 7659 hombres con 845 caballos. — No se comprenden en estas sumas las escoltas de correos y pequeños convoyes que transitan frecuentemente de ida y vuelta.

El dia 11 del mismo mes llegó un rebaño de 7000 cabezas de ganado merino, que descansaron el 12., y salieron el 13 para Francia con 450 soldados de escolta.

Vitoria 31 de octubre. Se calcula que las tropas francesas que han entrado en España durante este mes y el pasado, ascienden á 19509 hombres de infantería y caballería. Parece que en Bayona se están adiestrando conscriptos con el mismo destino.

Se halla preso en esta ciudad un hermano del general en jefe del séptimo exército, D. Gabriel de Mendizabal, sin otro delito ni pretexto que ser hermano de este general. Tropelía muy conforme al espíritu de opresion y tiranía, que ha dictado la orden publicada en todo el gobierno de Vizcaya, para que los que tengan parientes hasta el tercer grado en los exércitos españoles y partidas de patriotas, se presenten en Vitoria, donde se les destinará á las obras públicas, hasta que sus parientes se restituyan á sus casas.

Han pasado por aquí para Francia algunos generales y oficiales enemigos: y bajo la misma escolta que ellos, iban tambien 300 prisioneros nuestros, á muchos de los cuales llevan atados como malhechores.

Se habla de una grande expedicion sobre la Liébana, y se duda

si la mandará Dorsenne ó Caffarelli. — Aquí se han construido dos fuertes, y se trata de amurallar la ciudad.

Valladolid 5 de noviembre. Cerca de 3000 franceses que entraron á fines del pasado, y pertenecían á varios regimientos de los ejércitos de Soult y Marmont, han vuelto á salir por el mismo camino que trajeron. Los soldados decían que iban á Bayona; pero es mas probable que se dirijan hacia Santander, para penetrar, si pueden, en Asturias por aquel punto, ó apoderarse de los almacenes que tiene el brigadier Poilier en Potes.

Hoy han marchado para Francia 800 hombres de caballería desmontados, que vinieron éntre de ayer de Arévalo, y llevaban muchos carros de maletas, sillas, espadas &c.

Marmont está en Madrid: y la corte llena de consternación, porque este general lo quiere todo, y se apropiá los almacenes formados con otro destino.— El general Roqueta que está aquí de gobernador es peor que un caribe; todos los días hay asesinatos, y ayer hizo arrebucar á un oficial, un sargento y otros 3 de la partida de Losada. Ayer puso preso á un abogado, porque tradujo al francés el memorial de un infeliz preso, y ayer también destinó á un calabozo al impresario, barba y galan de la compañía cómica de esta ciudad, por haber representado la antigua comedia intitulada: *Numanzia destruida por sus propios hijos*. Sin duda no le gusta que se recuerden á los españoles los ejemplos que les dieron sus antepasados de constancia, valor y patriotismo.

Del 6. Esta mañana ha salido para Madrid un convoy con 20 carros de vestuarios y otros del comercio, escoltados por algunos destacamentos pertenecientes al exército de Portugal, en todo 800 hombres. Ayer por la noche llegaron 22 carros de enfermos y heridos de la parte de Astorga.

Las tropas de infantería que llegaron el 1.^o, 2.^o y 3.^o de este, han retrocedido á Burgos, y se ha disipado la voz, que había corrido estos días, de que venía á España Berthier.

Aquí se asegura que en Cataluña el general Lacy ha destruido en tres días todas las guarniciones de los pueblos abiertos, y que los naturales vuelven á cobrar su antiguo valor y energía.

Hoy tenemos poquísimas gente; á penas llegarán á 800 hombres útiles. Todos los días se espera el gran convoy de Madrid, pero no parece todavía.

Salamanca 13 de noviembre. Aquí hay bayles y máscaras, á que solo asisten los franceses y sus amigos. Los productos de estas diversiones, con que se pretende distraer la atención del público de los sucesos políticos y militares, se destinan al hospital civil.

Amaro Montuno, que servía de oficial en una de nuestras guerrillas, se ha presentado al gobernador francés de esta ciudad. El objeto de su deserción ha sido evitar el arresto á que estaba condenado por disposición del marescial de campo D. Carlos de España, y el castigo merecido por los robos y tropelías que había cometido en va-

rios pueblos. Este general gobernador le ha recibido bien, le ha hecho todo género de obsequios, y se asegura que será nombrado caballero de la orden real de España.

Estado mayor del sexto ejército. — Cuartel general 26 de noviembre. Se han presentado al comandante general del principado de Asturias, el mariscal de campo D. Francisco Xavier Losada, en estos últimos días, 2 oficiales franceses pasados, un sargento, escribiente de Bonnet, y un soldado.

Avisan de la Puebla de Sanabria que el 19 y 20 del corriente intentaron los enemigos apoderarse de la barca de Perilla e inmediatas sobre el Duero; pero sus esfuerzos fueron inútiles, mediante las acertadas providencias del brigadier D. Manuel Torrado, que pasó de Carbajales con la sección de su mando á sostener los puntos atacados. En Perilla hubo un vivo tiroteo, usando su artillería los enemigos. Estos se sabe que tuvieron algunos muertos y heridos; nuestra pérdida consistió en un soldado de Orense muerto y otros levemente heridos. Elogia dicho brigadier la conducta de los gafes, oficialidad y tropa que concurrieron á la acción.

ARTICULO DE OFICIO.

El teniente general, marques de Monsalud, comandante general de la provincia de Extremadura, con fecha de 6 del mes actual, dice al Excmo. Sr.: jefe del estado mayor general lo siguiente:

“Excmo. Sr.: D. Feliciano Cuesta, comandante de los húsares frances trujillanos, con fecha de 27 del próximo pasado, me dice lo que copio. — Excmo. Sr.: Con motivo de hallarme curando de una pieza en la villa de Torrejón el Rubio, distante del puente de Almaraz 5 leguas, y deseoso de contribuir con aquella actividad y esmero á que aspira nuestra amada libertad e independencia, mandé que el subteniente D. Félix Cuesta, con la tercera compañía de mi escuadrón, que se halla á su cargo, saliese la noche del 22 del que sigue, y sin parar un momento se trasladase á Puente-Guiraldo, entre el puente de Almaraz y Casas del puerto de Mirabete, donde tuvo noticia pasaban por aquel camino algunos destacamentos franceses. Su llegada se verificó la mañana del 23, e inmediatamente dispuso apostarse con la fuerza que se hallaba á su mando en el referido sitio, y á poco rato de colocar las sentinelas en los puntos ventajosos y avanzados, advirtieron que por el camino del puente de Almaraz venía un destacamento enemigo, compuesto de un oficial y 34 infantes, que escoltaban 30 carros de paisanos de aquellos pueblos, para el trabajo y fortificación de las trincheras del referido puerto. Dispuso atacarlos, y en efecto lo verificó con tal valer y desuelo, que á pesar de que intentaron resistirse como acostumbran, los derrotó completamente, matándoles 7 soldados, 2 sargentos primeros, y haciendoles 25 prisioneros, incluso un cirujano de ejérci-

to y 3 sargentos, de modo que tan solo escapó el oficial que los mandaba. — Sacó del poder de aquellos tiranos los 30 carros de los paisanos, á los que dió libertad para que fuesen á la labor de sus casas: y se les aprehendieron en esta brillante acción dos mulas, un pollino y tres caballos, que distribuí á los individuos de mi mando.

Cuando se contemplaba ya libre, advirtió que del referido puesto salía una columna como de 200 hombres, otra de 300 de las Casas, otra del puente de Almaraz de 40, todas de infantería, y por diferentes puntos se dirigían á envolver nuestras fuerzas, y conseguir, si podían, la libertad de los prisioneros que conducía. A lo que dispuso que 10 húsares al mando de un cabo condaxesen los referidos prisioneros, y los otros 20 restantes mantuviessen el fuego en retirada, como se efectuó por espacio de legua y media; y aunque se vió bastante apurada nuestra tropa, no por eso rescataron los enemigos prisionero alguno, sino que tuvieron que retroceder á su destacamento y guarnición vergonzosamente.

Remito á V. E. los 25 prisioneros para que disponga lo que juzgue oportuno. — Nada queda sino recomendar á V. E. el valor y entusiasmo con que se acostumbran batir este valeroso subalterno y soldados que se hallaban á su mando.”

Donativos de Nueva-España.

Entérado el Consejo de Regencia por la siguiente lista que remitió el virey de Nueva-España, de haber contribuido los varios sujetos que en ella se expresan, con la cantidad de 238098 pesos y 3 y medio reales plata fuerte, 490 caballos, y otras varias sumas ofrecidas por vía de donativo, del tercero abierto en aquel reyno para ocurrir á las urgencias de la monarquía; y satisfecho S. A. de la generosidad de aquellos fieles habitantes con unas pruebas tan repetidas de su acendrado patriotismo, y ardientes deseos de currir esforzadamente á sostener la libertad e independencia que defiende la nación; ha tenido á bien resolver, que el mismo virey dé á todos los contribuyentes las mas expresivas gracias á nombre del rey nuestro señor D. FERNANDO VII, y que haciéndose manifiesto en la gaceta de la Regencia, llegue por este medio á noticia del público, sirviendo al mismo tiempo de satisfaccion á los interesados. —

El licenciado D. Antonio Torres Torija, oidor honorario de la real audiencia de Goatemala, 1000 ps. D. José Mariano Beristain, canónigo de la santa iglesia metropolitana de México, un anillo de un solo diamante que se valuó en 1200. El M. R. arzobispo, 30000. El cabildo, 25000. El coronel D. Pedro Acevedo, 300. El mariscal de Castilla, 4000. D. Antonio Piñero, D. Antonio García y D. José Sagarraga, 25000. El conde de Regla, 4000. D. Eustaquio de la Cuesta y D. Angel su hermano, 600. El cidor D. Manuel de Campo y Rivas, 400. D. Francisco de Chavarri por sí, su esposa é hijo, 2 dependientes y 8 criados, 2120. El marques de S. Roman, 1000. D. Antonio Basoco, 25000. D. Juan Diaz Gonzalez, 3000. El marques de S. Juan de Rayas, 1000. D. Sebastian de Heras, por sí, su esposa é hijos, 4000. D. Roque Valiente, D. Gregorio Saenz de Sicilia y D. Ramon Santos Valiente, 3000. El capitán D. Manuel Urquiaga, 1000. D. José

María Echave, D. Mariano y D. Antonio Icaza, 3000. El licenciado Don Pedro García y García, 200. D. Francisco Pérez Muñoz, 100. El coronel D. Ramon Cevallos, 1500. El conde de la Cortina por sí y por sus tres hijos D. José, D. Mariano y D. Joaquín, 12000. D. Tomás Domingo de Acha, 6000. D. Domingo Ignacio Lardizabal, 2000. El comisario de guerra honrado D. Pedro González Noriega, varias piezas de plata baxilla y dos pares de hebillas de oro que produjeron 4627 ps. y 1 y cuarto rs. D. Jacobo de Villaurrutia, varias piezas de la misma clase que importaron 280 y 4 y cuarto rs. D. Ignacio García Saenz, 500. D. Juan Cervantes Padilla, 4000. La archicofradía del Smo. Sacramento de la Sta. iglesia de México, 8000. D. Francisco Xavier Borbón, 500. El licenciado D. Juan Martíñena, 1000. El secretario y demás dependientes de la secretaría del vireynato, 729 y 7 rs. El R. obispo de Puebla y su venerable cabildo por mitad, 50000. D. José Iraeta, 300. D. Miguel Rafael Medina por sí, su muger, cuñada y sobrina, 600. D. Manuel Barreto, 20. El marques de Sta. Cruz de Inguanzo, 3000. D. José María Valenzuela, 200. El P. Fr. Vicente de la Peña á nombre del convento de religiosas de Sta. Catalina de Sena de aquella capital, 500. D. Santiago Goitia, 100. D. Cosme Damián, gobernador de la parcialidad de S. Pablo Tepemaxalco, D. Bernardino de la Cruz, los demás gobernadores que han sido, los alcaldes, república y comun de naturales del curato de Calimaya, 58 marcos de plata quintada y 44 ps. 5 y medio rs., caudal total existente por fondos de la comunidad, que todo importó, 503 y 5 y medio rs. Doña María Guadalupe Villamil por su hijo D. Manuel Velazquez de la Cadena, 500. El convento real mas antiguo de la Purísima Concepción, 2000. El R. obispo auxiliar de Oaxaca, 300. La abadesa y religiosas del convento de Sta. Inés, 6 y 1 y medio rs. El R. obispo de Antequera, 2000. El cabildo eclesiástico de la misma, 1000.

Donativo de caballos. El marques de Guadalupe, 150. El marques de S. Miguel de Aguayo, 240. D. Domingo Mendivil por sí y su esposa, 100. —

Ofertes no realizadas aun: El conde de Casa-rul seis barras de plata que su apoderado entregará en las reales cajas de Guanajuato. D. Antonio Campos, 3000 ps. para cuando enagene su cosecha. *Ofertas anuales.* D. Francisco Pérez Muñoz, ademas de los 100 ps. que entregó de pronto, ofrece durante la guerra en cada un año, 200. D. Ramon Vicente de Hoyos, 150. Don Agustín Ximenez, 10. El Sto. tribunal de la Fe, hasta el restablecimiento del consejo de Inquisición, 10000. El prior, cura, gobernadores, alcaldes, é individuos de Azcapotzalco, que componen las dos repúblicas de sus dos parcialidades, 200.

Buques que han recogido correspondencia en la administración de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 14 del corriente.

Para la Habana: fragatas Bienaparecida y Margarita. — *Para Puerto Rico:* goleta Cármén, alias la Leona. — *Para Algeciras:* barca la Purísima Concepción y escampavía S. Francisco. — *Para Piente:* místicos del rey S. Cayetano y Almirante.